
также о времени, когда он состоялся к а к композитор, из летних публикации в 
"Столице" его мемуаров. В октябре Анисим Васильевич опять поделился своими 
воспоминаниями о прожитых голах с корреспондентом газеты. Кто мог полумать 

о 

- Анисим Васильевич, 
когда вы решили обратить
ся к сложному музыкально
му жанру - созданию опер? 

- Моя первая чувашская 
опера - это "Священная дуб
рава" по пьесе Петра Осипова 
"Айдар". Однажды, когда я еще 
учился в Московской консер
ватории (1955-60 гг.), встре
тил на улице 3-й Миусской в 
Москве, где тогда помещался 

Союз композиторов СССР, Пет
ра Николаевича Осипова, ко
торый выходил из квартиры 
Шапорина (их жены - родные 
сестры). В разговоре он мне 
предложил написать оперу по 
его пьесе "Айдар". Тогда я учил
ся на последнем курсе консер
ватории, и вручил мне первый 
вариант либретто. Клавир опе
ры был готов уже через четы
ре месяца. Оперу показывали 

в зале музтехникума, который 
был тогда на Волге. Партию 
Сендиера пел Трофим Серов, 
на фортепиано я играл сам. 
Зал был полон. После прослу-
шиванияП. Осипов сказал: "Хо
тел писать оперу "Айдар" Ген
надий Воробьев, но умер, те
перь написал Анисим Асла
мас, посмотрим...". Осиповне 
хотел, чтобы была опера, т.к. 
от пьесы "Айдар" он получал 
большие авторские гонорары. 
Он не верил, что опера будет 
идти в театре. Так и случи
лось, мою оперу не постави
ли, а поставили "Шывармань" 
Ф. Васильева. Для меня это 
был первый мощный удар. 
Через некоторое время Б. Мар
ков и П. Осипов предложили 
написать новую оперу по пье
се Осипова "На берегу реки". 
Оперу я назвал "Прерванный 
вальс". Написана она была за 
три месяца и тут же поставле
на, как современная. Третья 
моя опера "Сваха из Шоршел", 
тоже по Осипову. Была попыт
ка ставить эту комическую 
оперу с разговорными диало
гами. Следующая моя работа-
балет "Кужар", который так и 
не осуществился. 

- Кто был автором опер
ных либретто? 

- Во всех трех операх в 
создании либретто активное 
участие принимал я, а гонора
ры, надо заметить, получал П. 
Осипов. А за оперу мне плати
ли по низшей школа. Либретто 
других моих опер писали мос
квичи К. Полаков и Г. Феря. Но 
в основном я сам. Также полу
чилось и с оперой "Иван Яков
лев" по пьесе Н. Терентьева 
"Волны бьют о берег" - либрет
то опять-таки написано мною. 

-Анисим Васильевич, по
чти все ваши оперы были 
поставлены на русском язы
ке. Чем это обусловлено? 

- Это продиктовано отсут
ствием в Чувашии знатоков 
по созданию оперных либрет
то. Петр Осипов лучше осталь
ных разбирался в них, поэто
му я вынужден был с ним со
трудничать в создании музы
кальных сценических произве
дений. В январе 2000 года П. 
Осипову исполнилось 100 лет 
со дня рождения. Я предлагал 
к этой дате возобновить на 
сцене театра свою первую опе
ру "Язычники" (новая редак
ция оперы "Священная дубра
ва"). Но театр даже не отве
тил на мое обращение в худсо
вет. А театр между тем назы
вается чувашский оперный... 


